

lado en la alta prevalencia que a nivel nacional tienen las enferme

Por lo anterior, se considera que las dos acciones básicas que deben ser incrementadas a todos los niveles, son la técnica de la entrevista y el trabajo con grupos.

En resumen toda esta información nos permite suponer que los principales problemas de nuestra comunidad pueden resolverse mediante acciones educativas, y qué mejor lugar que éste para reafirmar tal verdad. Estas acciones han de unirse a los recursos y a la estructura nuestra y de todas las instituciones, públicas o privadas dedicadas al cuidado de la salud de la población de nuestro Estado.

En 1976 se notificaron 8 millones de casos de enfermedades transmisibles por las unidades del IMSS en todo el país, de éstas el 38% (3,163,000) fueron padecimientos cuyas transmisiones son producto del ciclo excreta-mano-boca. Partes de los gastos y muchos más que en función del tiempo no es posible exponer revelan de manera obvia lo que podríamos lograr en salud y economía si convencerásemos a la población de las ventajas que tiene el simple hecho de lavarse las manos antes de comer. El programa se sustentará básicamente, en la comunicación interpersonal, ya que los expertos en comunicación, han reiterado que si bien los medios de comunicación social son trascendentes y no deben omitirse en ningún programa de esta naturaleza, es la comunicación interpersonal la que debe sustentar el programa, ya que permite una corriente de comunicación de doble flujo entre los líderes de opinión y la población que los medios de comunicación social han creado.

Ya fue expresado hace un momento por parte del Dr. García

cuales son las principales actividades, cuando menos en el IMSS desarrolla en esta entidad; obviamente los datos que se han presentado han sido suministrados los referentes a la Delegación de Nuevo León. El IMSS por sistema de su organización y de la Ley se vio limitado a llevar a cabo sus acciones prácticamente sólo en su estructura interna, intramuros y en relación con sus derechohabientes. Prácticamente pasaron 25 años cuando la primera actividad, la de organización, que fue la primera preventiva del Instituto, se proyectó fuera de las instituciones mismas o de sus derechohabientes.

Ha sido sin embargo en los últimos 5 ó 6 años, cuando el Instituto se ha proyectado de manera franca a la comunidad con programas ambiciosos y experimentales para que sirvan de norma a los demás estados del país, como es el caso de la actual actividad que se está desarrollando en sus instituciones, de actividades para la población y para el individuo, otras actividades como el programa de brigadas de salud en la ciudad de Monterrey, son actividades múltiples, una de ellas obvia

Comentarista:
Dr. Cecilio S. Escobar

Capítulo Alfabetización
Pública U.N.L.

Por lo anterior, se considera que las dos acciones básicas que deben ser incrementadas a todos los niveles, son la técnica de la entrevista y el trabajo con grupos.

En resumen toda esta información nos permite suponer que los principales problemas de nuestra comunidad pueden resolverse mediante acciones educativas, y que hay lugar que éste para reafirmar tal verdad. Estas acciones han de basarse a los recursos y a la estructura nuestra y de todas las instituciones, públicas o privadas dedicadas al cuidado de la salud de la población de nuestro Estado.

Comentarios:
Dr. Cecilio S. Escobar

Un dato importante es que siempre nuestras posibilidades, nuestros recursos, son muy debajo de las necesidades reales. Recuerdo que la atención médica directamente a quien lo solicita sin importar lo que algún Presidente Municipal o algún gobernador o algún jefe de gobierno municipal o estatal o nacional, no son condiciones de derechohabientes o no, son brigadas móviles que solicitan la participación de brigadas no hiso algo que el Dr. Cavazos señalaba hace un momento, la gran problemática que tenemos por falta de drenaje, de agua potable y malas condiciones de la vivienda, es decir lo que constituye el famoso círculo de la pobreza, desnutrición, enfermedad, mala vivienda, insalubridad, pobreza, etc. entonces se nos hablaba de que el IMSS por razones de su organización y de la Ley se vió limitado durante muchos años a llevar a cabo sus acciones prácticamente dentro de sus unidades solamente en forma interna, intramuros y enfocadas ellas a las prestaciones médicas a sus derechohabientes. Prácticamente pasaron 15 años o más cuando la primera actividad, la de inmunizaciones, que fue la primera preventiva del Instituto, se generalizó y se proyectó fuera de las Instituciones mismas o sea a personas no derechohabientes.

Ha sido sin embargo en los últimos 5 ó 6 años, cuando el Instituto se ha proyectado en forma más franca a la comunidad con programas ambiciosos, algunos tentativos para que sirvieran de norma ó de ejemplo para otras entidades del País, como ya ha sucedido, y de esta forma podemos decir que actualmente el Instituto desarrolla desde fuera el ámbito de sus instituciones, de sus unidades y para población derechohabiente, otras actividades como por ejemplo, programa de brigadas en el área metropolitana de la Ciudad de Monterrey, son actividades múltiples, una de ellas obvia

mente la atención médica directamente a quien lo solicita sin importar su condición de derechohabientes o no; son brigadas móviles que hemos preferido que su actividad sea enfocada hacia aquella población marginada que está al margen de cualquier servicio médico, y cualquier Institución de seguridad social. Por cierto, que es muy satisfactoria la forma en que la comunidad ha respondido, porque en todas partes se nos ha recibido, pero en forma muy entusiasta, dado que las acciones son diversas y la comunidad siente que le llevan el beneficio. Así, podríamos decir que aparte de la atención médica las brigadas hacen detecciones diversas sobre enfermedades que pueden evitarse o detenerse o controlarse; sobre Tuberculosis, sobre Diabetes, sobre Fiebre Reumática etc.

Una parte muy importante es el saneamiento, se está haciendo labores de saneamiento por la propia brigada, en la que se está invitando a que la comunidad con sus propios recursos participe activamente en estas actividades; por ejemplo, se hace desinsectización, construcción de letrinas, potabilización del agua, a nivel de domiciliarios, dejándoles los elementos adecuados para ellos y una serie de actividades, pero esto lo tiene la población que resolver participando activamente en ello y, desde el programa de inmunizaciones que es un programa que va implícito en todo: actividades sanitarias que se dan en la comunidad.

Un dato importante es que siempre nuestras posibilidades, nuestros recursos, son muy debajo de las necesidades reales. Recuerdo que algún Presidente Municipal del Area Metropolitana cuando nos solicitó la participación de brigadas nos hizo ver algo que el Dr. Cavazos señalaba hace un momento, la gran problemática que tenía -- por falta de drenaje, de agua potable y malas condiciones de la vivienda, es decir lo que constituye el famoso círculo de la pobreza, desnutrición, enfermedad, mala vivienda, insalubridad, pobreza, etc. Entonces se nos hablaba de decenas de colonias 70 ó 80 colonias en estas condiciones, nuestra respuesta fué; escoja usted 7 u 8, son en las que realmente podemos ayudar a hacer algo. ¿Porqué? Porque siempre nuestras posibilidades o nuestros recursos van a ser menores para resolver los problemas y la existencia de éstos.

Otra actividad que hemos venido desarrollando hace varios años, con coordinación con otras Instituciones; específicamente la Secretaría de Salubridad y Asistencia, son las campañas de vacunación múltiples. Estas actividades se han venido desarrollando durante muchos años, hasta ahora por cierto hay un cambio de estrategia pensando en educar al público a que no espere siempre que vaya uno a tocarle la puerta de su casa para cumplir con una obligación fundamental con respecto a la salud propia de sus hijos, es decir vamos a invitar a la gente a que todos los días hábiles del año recurra a cualquier Institución de Salud en demanda de este beneficio que se otorga gratuitamente, en salubridad, para todo mundo en Seguro Social